

Signos

IBC Instituto
Bartolomé
de Las Casas

cep Centro de
Estudios y
Publicaciones

JUL 2022
AÑO XLI

NÚMERO

7



VOLVER A LAS FUENTES, A LO FUNDAMENTAL

Más interrogantes que certezas,
más amenazas que seguridades

La crisis alimentaria y la
amenaza del hambre

Acompañar las propuestas y
acciones de las y los jóvenes
para ciudades más sostenibles

EDICIÓN DIGITAL

4 DE JULIO DE 2022

VOLVER A LAS FUENTES, A LO FUNDAMENTAL...

Nos encontramos con un país en crisis permanente y una incertidumbre tan grande que nos paraliza. En su artículo Rosa Alayza nos señala en concreto la existencia de “más interrogantes que certezas, y más amenazas que seguridades” para luego interpelarnos a hacer frente a esta realidad. A nivel regional, en junio, la CLAR en su XXI Asamblea General, declaró que “es inadmisibile que las amenazas a la democracia, el cambio climático y la falta de acceso equitativo a oportunidades económicas, sociales y políticas sigan afectando de manera grave la vida de las personas más vulnerables y excluidas en cada uno de nuestros países”.

En estos contextos, la opción prioritaria por los excluidos y los necesitados, se hace más apremiante como consecuencia de la fidelidad al seguimiento de Jesús. Los dramáticos asesinatos de dos jesuitas en México por intentar defender a un hombre que buscaba refugio son expresión de la exigencia espiritual de compromiso con el necesitado.

Como bien señala Luis Fernando Crespo en su reflexión bíblica, “a quienes nos proponemos hoy con una fe adulta seguir a Jesús y ser fieles al anuncio del Reino, se nos plantea también la exigencia de

tomar en algunas situaciones la decisión clara y firme de ser coherentes, aun poniendo en riesgo nuestra seguridad y nuestros proyectos personales”.

Por eso ante la urgencia de volver a lo esencial, esta crisis nos exige revisar lo que venimos haciendo, en el contexto de país y de América Latina. Nos encontramos en procesos de construcción democrática que parten de esa fuente fundamental que es la ciudadanía, a partir de movimientos sociales y elecciones. Como tantas otras veces en nuestra historia las respuestas a la crisis deben brotar de la sociedad civil y es urgente tomar acciones concretas.

Una muestra de esas acciones concretas la podemos encontrar en las experiencias que nos comparte Claudia Chiappe en Chiclayo y Ayacucho de organizaciones juveniles comprometidas con el cuidado del Ambiente.

Existen diversos grupos que intentan activarse en ese sentido. Al respecto, ha surgido una iniciativa de un grupo de jóvenes llamada “La propuesta”, en la que proponen una reforma constitucional orientada al: a) adelanto de elec-

ciones generales, b) impedimento de participación a candidatos y líderes políticos sentenciados y c) elecciones primarias abiertas, simultáneas y obligatorias. Para mayor información, se puede ingresar al siguiente enlace: <https://www.lapropuesta.pe/>.

Estemos atentos para detectar iniciativas similares y manifestemos nuestro compromiso con la que nos parezca más adecuada. No esperemos que la solución a esta grave crisis que vive nuestra sociedad peruana baje del cielo o se dé espontáneamente, desde el ejercicio concreto de nuestra ciudadanía, “en el día a día” seremos partícipes de la continuidad de la crisis o de la construcción de alternativas de solución.

A pesar de lo dicho, es importante señalar que las autoridades tienen una responsabilidad imprescindible de proponer respuestas efectivas a la crisis alimentaria, los servicios de salud ineficientes, la inseguridad ciudadana en aumento y la precariedad laboral, aspectos que afectan con mayor dureza a los más pobres.

Signos DESDE 1980. Publicación mensual del Instituto Bartolomé de Las Casas y del Centro de Estudios y Publicaciones.

Debido a la emergencia sanitaria que vive nuestro país y el mundo, el Instituto Bartolomé de Las Casas y el Centro de Estudios y Publicaciones han elaborado esta edición especial de Signos que se difundirá solo digitalmente.

Coordinación: Jessie Alvarado

Diagramación: Jessie Alvarado

Foto portada: Agencia EFE

Basado en diseños de freepik.es

Correo: jessie@bcasas.org.pe

MÁS INTERROGANTES QUE CERTEZAS, MÁS AMENAZAS QUE SEGURIDADES

por Rosa Alayza, Doctora en Ciencia Política y Gobierno - PUCP

La incertidumbre y preocupación acerca de qué pasará con la democracia y cómo sobreviviremos como país resumen, a mi modo de ver, el primer año del gobierno del presidente Castillo.

Cierto que la crisis viene de atrás. Pero dicho en sencillo, tenemos más interrogantes que certezas, más amenazas que seguridades, más temores que esperanzas. El llamado candidato del pueblo gobierna rodeado de grupos de interés que leen este momento como su oportunidad. Las medidas políticas son erráticas, improvisadas y los avisos grandilocuentes terminan en nada o resultan contraproducentes. Prima la vieja y nefasta tradición del Estado como el botín y con esa lógica se destruye la institucionalidad que ordenaba algunas prioridades públicas.

No se acaban tantas preguntas que han surgido que permanecen sin resolver. ¿Qué pasará con la agricultura familiar? ¿Habrán recursos para las ollas comunes? ¿Se agudizarán las ya duras condiciones de vida de las poblaciones vulnerables empobrecidas? ¿Qué pasará con la defensa de los derechos de las mujeres y minorías indígenas y grupos vulnerables? ¿Los derechos de la naturaleza (océano con petróleo, ríos contaminados, especies animales afectadas etc.) vulnerados por las actividades económicas y nuestros innumerables recursos naturales sometidos a la codicia extractiva sin estándares ambientales? Siguen las preguntas...

Mientras tanto la pasamos en nuestros pequeños grupos donde pontificamos sin mucho sentido autocrítico. Sobran los motivos de enfrenta-



El presidente de la República, Pedro Castillo Terrones, durante su primer Mensaje a la Nación. 28 de julio del 2021.

Crédito: Agencia Andina

miento, las acusaciones, en medio de una gran dificultad de hablar entre opuestos, más allá de los insultos.

Verdades absolutas o a medias, nos enrostran las dificultades de sumar diversidad, sopesando las coincidencias. Esto demuestra la debilidad y el envilecimiento de la esfera pública que sobrevive en un clima enrarecido que varios medios de comunicación alimentan, pues acostumbrados a no ver el bosque, siguen enfocados en el árbol del momento.

Otra cara de la política que se deja ver y no puedo callar, se denota en la inercia y pasividad instaladas en amplios sectores jóvenes y adultos. Pareciera que se nos acabó el recurso de "la ciudadanía activa" que masivamente le dijo tantas veces No al ejecutivo o al Congreso.

Ciertamente hay grupos activos, pero son pequeños y con baja capacidad de amplia convocatoria. Uno comprende que la vida cotidiana apremia, hay que buscársela, eso consume energías y esperanzas... Pero sabemos que la

gente no está contenta con el gobierno, siguen bajando los niveles de aprobación, pues aumentó la lista de promesas incumplidas y la sospecha de corrupción.

Me pregunto: es el silencio ¿muestra de ignorancia? ¿de hartazgo? ¿incredulidad y desesperanza? ¿No será por un cinismo indiferente, mientras se acumula la cólera y el hartazgo? Seguramente es una mezcla de todo eso y más que no alcanzo a nombrar.

Quién sabe si podremos recuperar la brújula compartida que nos lleve a escenarios más constructivos y fructíferos que los que hoy horadan nuestra controvertida democracia que habíamos logrado construir.

Toca imaginar y concretar rutas en esa dirección. Podemos empezar por salir de los lugares comunes. Toda iniciativa vale para romper esta inercia. Mientras nos activamos, no perdamos la esperanza...

LA CRISIS ALIMENTARIA Y LA AMENAZA DEL HAMBRE

por María Rosa Boggio C., socióloga, especialista en políticas sociales

Crédito: Revista Intercambio



Las ollas comunes, uno de los grupos más afectados por la crisis alimentaria, son las que alimentan a los más vulnerables.

En el Perú tenemos la suficiente capacidad para producir la cantidad y calidad de alimentos necesarios para toda nuestra población, pero la crisis actual agudiza problemas nutricionales, de producción y de acceso que ya teníamos en el país. Efectivamente, debido a la desigualdad en la distribución de los recursos y oportunidades y a la lógica de libre mercado y de negocios que prima en el sistema alimentario dominante, tenemos sectores de población que no pueden acceder a alimentos de manera suficiente y adecuada.

FACTORES DE LA ACTUAL CRISIS ALIMENTARIA Y SUS EFECTOS

La crisis alimentaria global, vinculada a los efectos de la pandemia y la crisis económica asociada a ella, se expresa en una elevación de los precios de los alimentos en el mercado mundial: maíz, trigo, soya y oleaginosas, alimentos que importamos como insumos para la producción de alimentos básicos de la canasta familiar como el pan, fideos, pollo y huevos, entre otros, repercutiendo en el alza interna de los precios de estos alimentos y por tanto la menor capacidad de acceso de la población vulnerable.

A su vez, la crisis también repercute en nuestra propia capacidad de producción de alimentos, principal-

mente de la agricultura familiar, con poco o nulo apoyo del Estado y responsable del 60% de lo que comemos, debido a la escasez y el alza de precios de los principales insumos que importamos para ella. Esta situación a la que se añade el factor del cambio climático, pone en peligro la oferta interna de alimentos, particularmente de alimentos frescos que son la base de una alimentación saludable.

El alza sostenida de los precios de los alimentos con insumo importado, el alza del precio de los fertilizantes, en más del 300% en los últimos meses, así como la elevación del precio de la gasolina y el gas doméstico, han dado lugar a una inflación anual promedio en la canasta de alimentos que llega, según el INEI, a un 15.46%¹, con una incidencia bastante mayor en diversos productos básicos de la canasta familiar como el aceite, pollo, pan, papa blanca, azúcar y arroz, entre otros.

Esta situación crea situaciones adicionales de hambre y malnutrición en la población ya golpeada por los efectos de la pandemia del coronavirus. La población en extrema pobreza, no puede reorientar gastos, simplemente come menos. A nivel mundial, la FAO calcula en 15 millones la población en inseguridad alimentaria moderada y severa, es decir, personas que han disminuido o reducido la calidad de su dieta o que han pasado algún día sin probar ningún tipo de alimento.

MEDIDAS URGENTES CON SOLUCIONES A MEDIANO PLAZO

La crisis evidencia la creciente inseguridad de nuestro sistema alimentario. Hay que fortalecer medidas urgentes de protección de la población. Los 2,000 millones de soles destinados a bonos alimentarios van adecuadamente en esa línea.

Al mismo tiempo, es necesario articular la prevención, con medidas y procesos de transformación del propio sistema alimentario vigente. Van en esta dirección las medidas que combinan la urgente compra de fertilizantes sintéticos (urea) en el mercado internacional y, a la vez, la promoción de la producción interna de fertilizantes orgánicos protegiendo de esta manera nuestros suelos, la calidad de los alimentos y nuestra soberanía alimentaria.

Paralelamente, es necesario fortalecer los programas sociales de apoyo alimentario, en particular, el programa de alimentación escolar Qali Warma, extendiéndolo a la secundaria y ofreciendo dos comidas a los sectores más vulnerables. Asimismo, ampliar las compras estatales de alimentos a la agricultura familiar por parte de estos programas, fortaleciendo su producción, así como la calidad de dieta escolar con alimentos frescos.

Finalmente, es indispensable fortalecer el apoyo a las iniciativas autónomas de la sociedad, garantizando la entrega directa y transparente de los alimentos, en particular a las Ollas Comunes, así como los comedores populares, redes de recojo de alimentos en mercados, restaurantes, bancos de alimentos y huertos urbanos, fortaleciendo así la solidaridad social organizada.

(1) INEI (mayo 2022) Informe Técnico; (Base diciembre 2021 = 100).

ACOMPañAR LAS PROPUESTAS Y ACCIONES DE LAS Y LOS JÓVENES PARA CIUDADES MÁS SOSTENIBLES

Por Claudia Chiappe, responsable del proyecto “Jóvenes y adolescentes por un ambiente con justicia” del IBC

El proyecto “Jóvenes y Adolescentes por un Ambiente con Justicia”, liderado por el Instituto Bartolomé de Las Casas y en sociedad con el Centro Loyola de Ayacucho y el Centro Esperanza de Chiclayo, reafirma el interés y compromiso que los jóvenes tienen por el cuidado del ambiente.

Por el Día Internacional del Medio Ambiente (5 de junio), organizaciones y agrupaciones juveniles locales se unieron para dialogar sobre problemáticas ambientales que los afectan, pero que no son agenda local ni se atienden adecuadamente por las autoridades.

CHICLAYO - LAMBAYEQUE

Los organizadores fueron los jóvenes del Círculo de Estudios Tukuy Sociología, la Unión Nacional de Estudiantes Católicos (UNEC), los miembros del Ecoclub del Centro Santa Angela y los promotores del proyecto “Jóvenes y adolescentes por un ambiente con justicia”.

Juntos desarrollaron el foro “Voces jóvenes por justicia ambiental”, el viernes 27 de mayo en el auditorio de la Basílica de San Antonio. Cuatro jóvenes líderes presentaron un tema de impacto ambiental: el cambio climático, el agua como derecho, el manejo deficiente de los residuos sólidos en el distrito de José Leonardo Ortiz y la tala de árboles en la región.

La segunda actividad fue la “Feria de iniciativas ambientales juveniles ECOFEST”, realizada el 28 de mayo en el Parque Infantil de Chiclayo. La actividad contó con la participación de las cuatro organizaciones mencionadas, y además del Centro de Participación y Proyección Ambiental



Integrantes del proyecto Jóvenes y Adolescentes por un Ambiente con Justicia en Chiclayo. Mayo del 2022.

(CEAMB), SIAMO (emprendimiento sostenible de ropa y accesorios que promueven la reutilización y reciclaje) y del Voluntariado de la Universidad Pedro Ruiz Gallo. Todas presentaron sus acciones, productos y temas de interés.

HUAMANGA - AYACUCHO

El 24 de junio se desarrolló el “Conversatorio Unidos por un ambiente sostenible”, organizado por las agrupaciones juveniles Ñawparisun, Musuqkuna, Conciencia y Rescate Animal Ayacucho (CRAA), la Organización Democrática Mundial (ODM) y los jóvenes promotores del proyecto “Jóvenes y adolescentes por un ambiente con justicia”, en el Centro Cultural de la Universidad Nacional San Cristóbal de Huamanga.

Se presentó dos temáticas: los impactos del consumo en la vida de los ríos y la convivencia saludable con animales domésticos y el ambiente. Dos jóvenes presentaron un pequeño diagnóstico de cada problemática a nivel local y dos profesionales analizaron cada temática: el veterinario Néstor Falcón de la Univer-

sidad Cayetano Heredia y el biólogo William Aliaga, del Gobierno Regional de Ayacucho.

El 25 de junio se llevó a cabo la feria “Ecoraymi” en el atrio de la Compañía de Jesús, donde los jóvenes presentaron stands con información y juegos. Destacó la manifestación canina por la plaza principal, donde desfilaron perros con letreros resaltando la tenencia responsable de mascotas. También llamó la atención el *flash-mob* con la idea de humanos-cerdos que contaminan el ambiente.

En ambos casos es importante resaltar el interés activo de los jóvenes en una sociedad donde hay pocas organizaciones juveniles formales y muy pocas de tipo ambiental. Es necesario abrir espacios para que las juventudes puedan formarse, reflexionar y actuar como ciudadanos inspirados en el cuidado a nuestra casa común. Para este año electoral, promovemos con ellos espacios en los que los candidatos a gobiernos locales escuchan e incluyan sus demandas.

VOCES DE LA IGLESIA

Crédito: Vatican News

MÉXICO: ASESINAN A DOS JESUITAS POR DEFENDER A UN HOMBRE QUE BUSCABA REFUGIO



y Joaquín César Mora Salazar, de 80 años, así como el de la tercera víctima, Pedro Eliodoro Palma, fueron robados tras el atentado, pero hallados e identificados posteriormente.

PREOCUPACIÓN POR LOS JESUITAS EN MÉXICO

Asimismo, el Preósito Provincial de México manifiesta su preocupación por la dramática situación de violencia que se vive en el país y por la inseguridad que afecta a los miembros de la Compañía de Jesús, por ello señala que “estamos gestionando ante las autoridades federales y estatales la seguridad de nuestros hermanos jesuitas Esteban Cornejo, SJ, Jesús Reyes, SJ, y Jesús Zaglul, SJ, y del equipo pastoral de la parroquia”.

“Con profundo dolor e indignación les informo que este 20 de junio por la tarde, en Cerocahui, Tarahumara, los padres Javier Campos, SJ, y Joaquín Mora, SJ, fueron asesinados”, escribió el Padre Luis Gerardo Moro Madrid, SJ, Preósito Provincial de la Compañía de Jesús en México.

Se trata de un mensaje en el cual explica que los dos religiosos fueron asesinados “en el contexto de violencia que vive este país, luego de intentar defender a un hombre que buscaba refugio en el templo y que era perseguido por una persona armada”.

El Padre Luis Gerardo Moro Madrid concluye su mensaje señalando que, “condenaremos públicamente esta tragedia y exigiremos una pronta investigación y seguridad para la comunidad. Avisaremos sobre las siguientes acciones que como Provincia Mexicana estaremos encauzando”. Además, el religioso pidió a todos unirse en oración por los fallecidos.

Los dos sacerdotes jesuitas fueron asesinados junto a un guía turístico que buscaba refugio en el templo cuando era perseguido por una persona armada. Los cuerpos de los clérigos, identificados como Javier Campos Morales, de 78 años

En tanto, el Papa Francisco expresó su dolor y consternación por el asesinato de los dos sacerdotes y un civil. “Me acerco con afecto y oración a la comunidad católica afectada por esta tragedia. Una vez más, repito que la violencia no resuelve los problemas, sino que aumenta el sufrimiento inútil”, agregó.

TOMAS BURNS, PARTIÓ UN ENTRAÑABLE AMIGO DEL PERÚ

El sábado 18 de junio falleció Tomás Burns en Nueva York, donde había regresado hacía tres años. Este sacerdote Maryknoll llegó al Perú en 1970 y fue párroco de la Catedral de Juli. Desde 1974 trabajó en Pamplona, San Juan de Miraflores; en 1976, fue nombrado coordinador de Justicia y Paz de los padres Maryknoll en el Perú y, en 1998, fue fundador del Programa

de Formación Permanente para Laicos. A lo largo de su trabajo pastoral, el P. Tomás estuvo siempre cerca de los más pobres. Fue activo participante de la pastoral en Dignidad Humana y se sumó a la defensa de los derechos humanos a través del programa Justicia y Paz de su congregación. Publicó el libro *Obras del Espíritu en tiempo de cólera. Reflexiones de un misionero* (CEP, 1994).

El domingo 26 de mayo del 2019 se celebró una misa de acción de gracias por los 50 años de vida sacerdotal de Tomás Burns en la parroquia Niño Jesús de Ciudad de Dios, San Juan de Miraflores, Diócesis de Lurín, en la que el P. Tomás había sido párroco por varios años. Después regresó a los Estados Unidos por motivos de salud.

VOCES DE LA IGLESIA

CLAR: LLAMADO POR LOS MÁS VULNERABLES Y EXCLUIDOS

Crédito: CELAM



Del 1 al 4 de junio se realizó la XXI Asamblea General de la CLAR en Antioquia, Colombia. Se trató de un espacio de reflexión y discernimiento que reunió a delegados de las 22 Conferencias de Religiosos de Latinoamérica.

En el encuentro también se eligió a la nueva Presidencia para el trienio 2022-2025, liderada ahora por la Hna. Gloria Franco Echeverry como presidenta y la Hna. Daniela Cannavina como secretaria general.

Tras el fin de la Asamblea, la CLAR emitió un comunicado en el que manifiesta su preocupación por el deterioro de la democracia, del tejido social y la creciente inestabilidad política de varios países de la región.

Asimismo, hacen un llamado a los líderes políticos, sociales y económicos a priorizar la respuesta a las grietas que la pandemia del Covid-19 dejó al descubierto en los sistemas sanitarios, educativos y sociales.

“Es inadmisibles que la amenaza a la democracia, el cambio climático y la falta de acceso equitativo a oportunidades económicas, sociales y políticas sigan afectando de manera grave la vida de las

personas más vulnerables y excluidas en cada uno de nuestros países”, afirmaron.

Finalmente, expresaron su cercanía a los religiosos de países con extrema inseguridad e inmersos en una crisis política, social y económica como Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela.

“Pedimos para quienes se unen al movimiento de solidaridad con los marginados de la historia y con la tierra: valentía, serenidad interior y confianza plena en la acción de Dios que restaura permanentemente la justicia social y ambiental”, agregaron.

BIBLIA Y VIDA

“SE AFIRMÓ EN SU VOLUNTAD DE IR A JERUSALÉN” (LUCAS 9,51-62)

por Luis Fernando Crespo

Comentamos la lectura del evangelio correspondiente al domingo XIII del tiempo ordinario. Distinguimos en ella tres partes. La primera, una frase apenas, pero muy importante: “Como se iban cumpliendo los días de su ascensión, Jesús se afirmó en su voluntad de ir a Jerusalén”. Consciente e identificado con su misión de anunciar el reino de Dios, afronta con libertad y decisión lo que intuye como posible grave riesgo para su vida personal. Su condenación y muerte violenta no será un desenlace por él pretendido, pero tampoco un accidente inesperado. En aquel contexto histórico su decisión revela la fidelidad coherente de Jesús a la misión recibida. A quienes nos proponemos hoy con una fe adulta seguir a Jesús y ser fieles al anuncio del Reino, se nos plantea también la exigencia de tomar en algunas situaciones la decisión clara y firme de ser coherentes, aun poniendo en riesgo nuestra seguridad y nuestros proyectos personales.

La segunda se refiere a la reacción de Santiago y Juan ante el rechazo de unos pobladores de Samaría a dar

alojamiento a Jesús y su grupo “porque tenía intención de ir a Jerusalén”. Los llamados “hijos del trueno” (Mc 3,17) quieren “que baje fuego del cielo y los consuma”. Es la mentalidad, todavía tan común, de quienes piensan que los que no concuerdan con nosotros no tienen derecho a opinar y proponer, y deben ser suprimidos social o políticamente y, si llega el caso, físicamente. Felizmente Jesús “les reprendió”. La intolerancia destructora del otro, ciertamente, no corresponde al espíritu de Jesús, aunque algunos pretendan ejercerla en su nombre.

La tercera parte nos presenta un diálogo en torno a la exigencia con que entiende Jesús su seguimiento. Se acerca uno y le dice: “Te seguiré a donde quiera que vayas”. Jesús no quiere desanimarlo, valora su generosidad y entusiasmo, pero no quiere que se engañe y luego se arrepienta. Le aclara que “seguirlo” supone confiar en él, para asumir, como él lo hace, precariedad, pobreza e inseguridad personal. Seguir a Jesús, implica identificarse con su proyecto y, sobre todo, con su estilo de vida.

“LA LABOR PASTORAL DEBE TRASMITIR EL AMOR DE JESÚS A CADA PERSONA”

por Nelson Nieto



Nelson Nieto (al medio) junto a algunos coordinadores de la pastoral de la parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro - Puerto Eten - Chiclayo.

Soy de un pequeño pero acogedor pueblo llamado Puerto Eten - Chiclayo, que cuenta con una hermosa playa. Desde muy pequeño, estuve sin que me lo propusiera participando de las actividades de mi Parroquia, y es así como, ya joven, me comprometí en realizar un trabajo pastoral en mi Parroquia Perpetuo Socorro conjuntamente con varios amigos, donde fortalecidos con el amor de nuestro amigo Jesús, trabajamos arduamente con los jóvenes.

Es así como día a día somos partícipes de la importancia de un trabajo en comunidad, donde debemos escuchar a nuestros hermanos (as), y junto al que nos necesite, superar las dificultades. Es de suma importancia saber escuchar el llamado de nuestro Santo Padre para que realicemos una labor pastoral en comunidad: sacerdotes, religiosas, autoridades y pueblo sin distinción alguna. Una labor que transmita el amor de Jesús a cada persona. En nuestro caminar, tenemos el apoyo constante de las Hermanas de la Misericordia, quienes nos orientan y fortalecen con sus enseñanzas.

NUEVOS DESAFÍOS:

El curso “Asamblea Eclesial: reconociendo los desafíos pastorales de una iglesia pastoral”, desarrollado por el Instituto Bartolomé de Las Casas, me ha permitido conocer un poco más la realidad de nuestro país, de nuestras diferentes comunidades pastorales, y a partir de allí discernir y definir qué tareas debemos desarrollar; respondiendo de esta manera a los desafíos pastorales que tenemos en comunidad.

Muy convencido del llamado que nos hace nuestro amigo Jesús, en el que nos pide escuchar, trabajar en armonía, sin exclusión, por una comunidad mejor, integradora, respondiendo a las necesidades del prójimo en nuestras comunidades.

Es de suma importancia realizar una continua labor de acompañamiento y enseñanza para nuestros jóvenes, para que sepan valorarse, y a partir de allí contribuyan con el crecimiento de su familia, de su comunidad, de la mano de Dios, así mismo, continúen confrontando, con sabiduría, a una sociedad muchas veces indiferente ante las nece-

sidades. Necesitamos de la imaginación e iniciativa de la juventud.

También tenemos la bendición, sabiduría y fortaleza de la mujer, quien no solamente acompaña a su comunidad, sino que es protagonista del quehacer de nuestra comunidad, de nuestra iglesia. En mi comunidad cristiana, la mujer desarrolla un papel muy importante, en el trabajo con nuestros niños a través de la Catequesis, el apoyo y acompañamiento a nuestros enfermos y ancianos, y por supuesto en la dirección de la comunidad. Desarrolla definitivamente un rol protagónico, y al igual que María madre de Jesús, no escatima esfuerzo y dedicación para con los demás.

Otra necesidad imperiosa es reconocer, valorar y trabajar arduamente por nuestros pueblos originarios y afrodescendientes, valorando su cultura, que sientan que no están solos y que tienen los mismos deberes y derechos. Sin duda, los desafíos que como laicos debemos asumir, afrontar son muy importantes para una iglesia respetuosa, dialogante, que trabaje arduamente por la dignidad humana. Y como constantemente nos pide el Papa Francisco, debemos orar por él, para que iluminado por nuestro Señor Jesús encamine a nuestra Iglesia para una convivencia en comunión, un verdadero discernimiento, donde cada miembro de la Iglesia camine en igualdad, valorando el trabajo de cada uno, evitando el clericalismo, pues no contribuye a una verdadera comunidad pastoral.

Tenemos la esperanza que la escucha, que se está realizando en nuestra Iglesia, conlleva a la mejora y crecimiento de nuestra Iglesia, un clamor como hijos de Dios.